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Жизнь вносит свои кор* 
рективы в систему аысшаго 
образования, и в настоящее 
время производству нужен 
не просто инженер, начинен
ный техническими термина
ми, а специалист, умеющий 
творчески мыслить. 4—б ок
тября в Доме политпросве
щения проходила конферен
ция по проблемам гуманита
ризации высшего образова
ния. На ней присутствовали 
представители,почти всех со
юзных республик.

По общему настрою участ
ников форума было видно, 
что проблемы в области гу
манизации и гуманитариза
ции выслего образования 
назревали давно и решать их 
нужно как можно быстрее. 
Программа конференции бы
ла предельно насыщенной: 
заседания, «круглые столы:». 
Разные высказывания были у 
участников по гуманитарно
му образованию. Приведу 
лишь некоторые из них.

А, Л. Воронов, доктор тех
нических наук, профессор 
Уфимского авиа1̂ онного инс
титута: «Гуманитаризация — 
это объем знаний и умение 
мыслить. Студенты должны 
получать интеллигентские 
черты, нужен человек, умею
щий творчески работать».

И. С. болотин, ведущий 
научный сотрудник: «Гумани
таризация —  знания, необ
ходимые специалисту, знания 
культурологические. В своей 
работе мы должны ориенти
роваться именно на это. 
Средняя школа не работает 
над культурной подготовкой 
школьников, поэтому высшая 
школа должна делать то (в 
плане гуманитаризации), что 
не сделала средняя».
В. М . Видгоф, кандидат фи
лософских наук, доцент Том
ского университета; «Вся 
система высшего образования 
со всеми звеньями направ
лена на формирование и раз
витие духовности, физическо
го совершенствования лич
ности. Способно ли звено

ЗНАНИЯ
ААЯ

ЖИЗНИ
высшего образования выпол
нить задачу воспитания це
лостной личности? В вузе 
должно разрабатываться две 
линии гуманитаризации; на
учно-воспитательная и учеб
но-научно-производственная. 
Формировать личность, по- 
моему, нужно любыми сред
ствами, добавляя, конечно, 
профессиональную ориента
цию».

Бабочкин, научный сотруд
ник научно-исследователь
ского института высшей шко
лы: «Мы вышли на гумани
тарную подготовку из-за пот
ребностей общества. Гумани
тарная подготовка представ
ляется с точки зрения разви
тия ^целостной личности. С 
другой стороны, для общест
ва главное — гражданин. Гу
манитарная подготовка долж
на исходить из общих целей 
высшего образования. Я так 
определяю ее цели: превра
щение человека из частично
го в целостного, подготовка 
к деятельности во внепроиз- 
водственной сфере.

Гапаненхо Н. В., кандидат 
юридических наук, доцент 
Красноярского института кос
мической техники:

«Под процессом гуманита
ризации мы выставляем все, 
что хотим: и литературу, и 
искусство, и кино, и театр,и 
телевидение. Высшая школа 
не может все это взять на 
себя. Важно не только соз
давать специальные кафедры, 
специализирующиеся на нрав
ственных аспектах воспита
ния. Ведь физики и матема
тики могут дать не меньше, 
студентам, чем представите
ли вышеперечисленных ка
федр. Вы только вдумайтесь; 
кафедра этики, эстетики и

культуры. А где остальные 
виды культуры? Нельзя де

лить образование и культуру».
Малков Э. C.,^ председа

тель НИЛ «Эйдос»: «Заско
рузлость нашего сознания 
отражается и на гуманитар
ной подготовке. Ощущение 
некоторой тупиковости об
щества, в котором мы жи
вем, достигло катастрофи
ческого размаха. Человек 
только тогда остается чело
веком, когда задает себе 
вопрос: «А зачем все это?»

Жуковский В. И., канди
дат философских наук, заве
дующий кафедрой Краснояр
ского университета: «Кафед
ры этики, эстетики и культу
ры дают студентам набор би
ографических данных худож
ников, писателей, поэтов и 
других великих людей. Я 
считаю, что это необходимо, 
но не в таком большом объе
ме. У будущих специалистов 
надо бы вырабатывать спо
собность к  визуальному мыш
лению. Чтобы, окончив вуз, 
они не только обладали зна
ниями в области искусств, но 
могли применить их в своей 
области работы».

Петрова Г. С., заведующая 
кафедрой (Московская меди
цинская академия): «Гумани
тарную подготовку желатель
но проводить факультативно 
и ни в коем случае не де
лать обязаловки, как это бы
ло с другими предметами, 
Человек должен сам осоз
нать, что ему необходима 
культурная подготовка. Сов
сем не нужно на него да
вить». ,

В жарких спорах, дискус
сиях проходила конференция, 
и никого не оставила равно
душным; выступили практи
чески все участники.

Ну, а в свободное от за
седаний время гостям пре
доставилась возможность по
бывать в концертном зале, 
послушать Государственный 
хор Союза ССР, отправиться 
с экскурсиями в заповедник 
«Столбы», в Дивногорск.

М. ЮРЬЕВА.

Поможет ВОПРОСОВ БЫЛО МНОГО

НА ВСЕСОЮЗНОЙ НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКОЙ 
ФЕРЕНЦИИ.

КОН-

11С И Ж О Л О Г
Экспресс-опрос, проведен

ный работниками ЦИОМ сре
ди студен гав и согрудников 
института, показал что все 
мы нуждаемся в психотера
певтической помощи, в ор- 

'танизации службы психологи
ческой разгрузки, социально- 
психологической реабилита
ции.

ЦИОМ пбрс|щается к ру
ководству института, руко
водителям подразделений: 
давайте организуем в инсти
туте такую службу!

Что для этого нужно?
1. Помещение, оборудован

ное мягкой м К гл ью  авухо- 
изопяцией и ааписывающим 
устройством.- 2. Телефон. 3. 
Работник кабинета.

Служба психологической 
помощи может* выполнять 
следующие функции: 1. Се
ансы психопогичесхой ■ раз
грузки. 2 Социо-психотре- 
нинговые занятия по овла
дению навыками аргумента
ции, ведения дискуссии, вы
хода из конфликтных ситуа
ций и т. д. 3. Развитие эй
детического (образного) 
мышления 4. Служба «Дове
рие» (консультации по инди- 
видуал1>н^м заказам).

В работе секции по проб- 
,<емзм языковой подготовки 

специалистов приняли участие 
17 человек из Ленинграда, 
Новосибирска, Свердловска, 
Куйбышева, Красноярска. 
Среди участников — 3 кан
дидата филологических наук, 
один — технических, один 
доктор технических наук.

Изучение и овладение ино
странным языком, а через 
него языковой культурой дру
гих народов, является важ
ным моментом в гуманитар
ном образовании. Через за
нятия иностранным языком 
достигается более высокий 
общекультурный и гуманитар
ный уровень студентов.

Из сказанного на пленар
ных заседаниях и из пред
ставленных докладов следует, 
что большой эффект в гума
нитарном образовании наблю

дается при: 1) системном под
ходе к  решению этой проб
лемы, то есть объединению 
всех гуманитарных направле
ний в единое цдлое—  гума- 

; нитарный факультет, который 
предоставляет специалистам 
дополнительные сферы буду
щей деятельности: 2) новых 
современных формах обуче
ния иностранным языкам, ис

пользующих данные психоло
гии, социологии, лингви
стики, в частности, прагмалин- 
гвистики и лингвострановеде- 
НИЯ...К новым формам можно 
отнести: 1) тестирование, ко
торое учитывает коммуника
тивные потребности обучае
мых (Миньяр-Белоручева); 2) 
ускоренное овладение иност
ранным языком в. сфере про1 
фессионального и делового 

общения (Графова); 3) исполь
зования компьютеров при изу
чении иностранных языков 
на занятиях и в самостоя
тельной работе; 4) систему 
клубов по усвоению культур
но-этических норм поведе
ния, речевого этикета, 
например, существуют клубы 
немецкого и английского язы
ков (Комлева); 5) знакомст
во с шедеврэмЛ искусства: 
памятниками исШдли и куль
туры (Гребнева): 6) подготов
ка студентов к защите кур
совых и дипломных проектов 
на иностранных языках (Сул
танова, Ткачева): 7) исполь
зование данных частотных 
словарей (Сутенина).

Л. ГНАТЮК, 
руководитель секции 
языковой подготов

ки специалистов.

атого события, подняты 

проблемы, прямо или яос- 

яенно сяяэанныв с яопроса- 

ми гуманизации яы^шей 

школы. В сдмуюЩвм номв- 

рв будут опубликованы ря-  ̂

хомандации конференции.

К ИТОГАМ 

СТРАДЫ-90
Около 700 студентов на

чали студенческую жизнь с 
уборки картофеля, овощей, 
работ на зернотоках. Вче
рашние абитуриенты как бы 
перешагнули «барьер» прием
ной комиссии, проверили 
свою физическую и мораль
ную закалку. С начала сен-' 
тября приступили к работе 
студенческие сельхозотряды. 
Для осуществления руковод
ства и контроля за сельхоз
работами в институте был со
здан штаб во главе с С. Л. 
Липовкой..

В нынешнем году уборка 
урожая ( |  плане организа
ции) прошла на более высо
ком уровне, чем в предыду
щие годы. Да и условия про
живания были -намного луч
ше. Некоторые отряды были 
обеспечены ' телевизорами, 
умывальниками, питьевыми 
бочками и другими предме
тами обихода, а другие были 
лишены и этого. Кроме того, 
были случаи, когда после 
приезда отряда на место при
ходилось ремонтировать по
мещения для проживания.

Изменились взаимоотноше
ния хозяйства и студенчес
кой группы. Теперь стороны 
стали равноправными участ
никами договора. И что еще 
более важно — равнообя
занными его участниками. По 
договору между хозяйством 
и отрядом последний берет 
на себя обязательство каче
ственно убрать картофель 
или овощи с такой-то пло
щади и сдать столько-то 
тонн, а хозяйство тогда 
обязуется предоставить от
ряду технику, транспорт, 
жилье, питание, создать но- 
{хиальные условия для отды
ха. Но надо заметить, что 
свои свободные минуты 

.бойцы отрядов организовыва
ли сами.

Основной план работ по 
уборке урожая выполнен.

Все сельхозотряды, кто-то 
раньше, но в основном к  10 
октября возвратились домой 
и приступили к занятиям в 
институте. Там, где студен
ты работали хорошо, это оп
ределялось в немалой степе
ни заботой со сторон1>1 кон
кретных хозяйств. Так, в Но- 
воселовском районе после 
уборки урожая, отличной ра
боты студентов наградили 
ценными подарками. В других 
хозяйствах — премиями.

В большинстве колхозов 
и совхозов края, где находи
лись наши питомцы, руковод
ство хозяйств остались до
вольны их работой, хотя и 

' были случаи самовольного 
отъезда отрядов из хозяйств. 
Но, как правило, это было 
обусловлено определенными! 
причинами.
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ЗЕРНА

Очень много интересных 
личностей собрала Всесоюз
ная конференция, В доказа
тельство мы представляем 
вниманию читателей экспресс- 
интервью. Большинство
участников высоко оценили 
итоги форума, каждый что- 
то почерпнул для себя. Со
беседников мы не выбирали, 
а, участвуя в работе «круг
лых столов», заприметили 
самых активных и задали им 
один и тот же вопрос:

— НАСКОЛЬКО ВАШИ 
ОЖИДАНИЯ СОВПАЛИ С 
РЕЗУЛЬТАТАМИ КОНФЕ
РЕНЦИИ?

Абсалямов М. В., стар
ший преподаватель кафед
ры философии Красноярско
го сельскохозяйственного ин
ститута:

— Основная задача вуза 
— формировать человека. Не 
воспитывать, заметьте, а 
именно формировать. Многие 
из присутствующих на кон
ференции педагогов забыли 
об этом' А в основе гума
низации, с моей точки зре
ния, должно лежать форми
рование исторического созна- 
-ния. Главное —  давать любое 
знание в его историзме. Это 
мало кто желает понять. Вот 
тогда и появится специалист 
гуманный, физик, например, 
станет в развитии физики ви
деть не только саму физику, 
не изменения в механике, а 
человека.

Сейчас очень много гово
рится о возможных формах 
проведения гуманитаризации. 
Но каким образом это будет 
конкретно воплощаться зна

ет далеко не каждый. Да, 
создаются кафедрц культуры 
но они не обеспечиваются 
часами. Дошли до абсурда: 
читается курс лекций теории 
и истории мировой культуры, 
под это дело толкается что 
угодно, она не фигурирует ни 
в отчетах, ни в зачетах. Са
мое главное —̂  обеспечить 
конкретной отдачей fece кур
сы, которые призван\>1 гума

низировать наше образование. 
А этого никто не делает.

В свое время Ставер очень 
восхищался западными ву
зами, тем, что в техническом 
университете предлагается 
до 50 гуманитарных спецкур
сов, студенты могут выби
рать. Но почему же у себя 
он этого не делает? Посмот
реть только ради того, что
бы посмотреть? Но если это 
вызывает у тебя восхищение 
— так давай, действуй по 
мере возможностей.

В январе в КИЦМе 
прошла общеинститутская 
конференция на подобную 
тему, говорили много кра
сивых слов, а только вышли 
за порог —' все было забы
то. Вопрос обеспечения гу
манитарных курсов нужно 
решать на высоком уровне, 
нужна какая-то стилизован
ная единая программа, но 
она должна варьироваться в 
рамках каких-то определен
ных часов, которые в вузе 
установлены де-юре.

Студент сам осознает, 
что становится плохим, он 
хочет совершенствоваться, 
но по-настоящему! Пришел 
в вуз, вот положенные мне

теория и история мировое 
культуры, на базе этого 
предьявляются мне опреде
ленные требования, допус
тим, знание истории меха
ники. Мне ставят оценки, 
требуют, чтобы знания быг 
ли на должном уро>вне. Это 
будет серьезно, обосновано 
юридически.

Далее, о том, чему вни
мания вообще было уделено 
крайне мало: материальное
обеспечение проведения 
культурной программы в ву
зе. Нельзя говорить в поме
щении, похожем на сарай, об 
искусстве эпохи Возрожде
ния, грустно, если препода
ватель, доставший уникаль
ные слайды по нужной те
ме, не в состоянии раздо
быть пятнадцатирублевого 
диапроектора или затемнен
ных шторок. Теорию куль
туры невозможно объяснить 
на пальцах.

Малков М . С., руководи
тель иаучно-исследоватвль- 
ской лаборатории «Эйдос» 
прь московском творческом 
центра:

— Для начала я дам вам 
представление о роде своей 
деятельности. Цель нашей ла
боратории — создание ин
тенсивной самоуправляющей
ся синтетической аудиовизу
альной среды, которая, с од
ной стороны, является зер
калом души человека, с дру
гой — обладает некой спо
собностью перевести это
го и других людей в ' иные 
состояния. Эта система

' должна обеспечивать под
вижную связь между чело
веком и создаваемым им ми
ром. По больииому счету 
речь идет о создании кол
лективного разума как о
источнике спасения. Лич
ность одна вытянуть всех
из критической ситуации не 
может, все равно начинают
ся разговоры о референду
ме, о необходимости о ^ а -  
щения к демократии, но это 
неправомерные утвержде
ния. Личность уходит дале
ко от ОСНОВНОЙ массы. И 
уходит, как правило, непо
нятой, беда именно в этом, 
все остальное можно преодо
леть. А для того, чтобы пре
одолеть эту пропасть, нужен 
какой-то мост, нужно дать 
каждому возможность вы
сказаться, не мешая никому. 
Надо дать возможность.'Вы
сказываться продуманно,

взвешенно, спокойно. И та
ких точек зрения будет ров
но столько, сколько людей. 
В чем-то они будут похожи, 
в чем-то нет, но их совокуп
ность приводит к  чрезвы
чайно продуктивным новым 
решениям общих проблем. 
Практически это идея су- 
пермоэговой атаки, то. о 
чем на конференции не раз 
говорили. Представьте себе 
панораму: каждый рисует и 
рисует почти в шизофрени
ческом режиме, так. как 
ему подсказывает его психи
ка, его бессознательное по
нимание мира, сознательное, 
сверхсознательное. Пред
ставьте теперь, что будет 
представлять из себя сумма 
этих решений? К  ней по от
дельности люди не пришли 
бы никогда. Это называется 
возможностью общего мгно
венного перехода в другое 
состояние. Нам пока это не
доступно. и мы мучаемся от 
этого. Не можем решить ни 
одну проблему: начинаем
строить новую педагогику 
— а где взять преподавате
лей? —  Надо их учить. — 
А как? — Нужна новая пе
дагогика. Замкнутый круг. 
Все упирается в то, что мы 
не просматриваем вперед 
дальше одного-двух шагов, 
А ведь все проблемы в прин
ципе разрешимы. Все эти 
проблемы психологические, 
а отчасти и надуманные, ибо 
люди не обучены грамотно
му поведению в критических 
ситуациях, не в состоянии 
преодолеть искусственных 
противоречий.

Вот над какой проблемой 
я работаю. И в этом плане. 
Конечно, от конференции я 
•ничего ие получил, но для 
меня такой результат не ие- 
ожиданен. С другой сторо
ны — существенная наход
ка состоит в том. что я по
знакомился с уровнем по
добных мероприятий. Этого 
уже достаточно. И. наконец, 
у меня в записной книжке 
появилось пять новых адре
сов людей, которые испыты
вают желание с нами сотруд
ничать. Получил я. конечно, 
не то, что мне нужно было, 
но в этом смысле я доста
точно скромный человек.

Хотелось бы сказать еще 
вот о чем, В Красноярске 
есть много прекрасных по
мещений, которые на дан
ном этапе функционально 
используются неразумно. 
Это и Дом политического 
просвещения, и музей Ле
нина. Не надо конфронтиро- 
вать с начальниками этих за
ведений. надо доказать, что 
время другое пришло и ра
ботать надо по-другому. В 
этих храмах необходимо 
создать очаги культуры, с 
помощью которых мы могли 
бы превращаться в других 
людей. Сосуд готов, оста
лось вживить туда огонь. 
Вот дело, требующее не
медленного приложения сил. 
И совсем не обязательно ис
кать себе ненужную работу, 
как то организация строи
тельства отдельного куль
турного центра для политех
нического института. Вот та
кое предложение.

Мелкумова Е. Р,,' доцент 
московского внаргетичоско- 
го института.

— Я — энтузиаст, до
вольно длительное время 
занимающийся проблемами 
гуманизации. Ничего осо
бенного не ждала я от этой 
конференции, заранее знала 
общий уровень дел. а он 
довольно-таки посредствен
ный. Ввиду отсутствия опы
та конференция организова
на очень сумбурно. Но это 
не страшно. Потому что бы
ли и встречи, и знакомства, 
которые доставили мне иск
реннюю радость. Есть эн
тузиасты —- а это уже боль
шой шаг.

Разочаровало меня то, 
что на серьезную теорети
ческую беседу по теме, 
каким образом привести в 
систему все реальные дости
жения в области гуманита
ризации высшего образова
ния. не хватило ни творче
ского запала участников, ни 
времени. Скорее всего это 
произошло потому, что мы 
еще не готовы к такому раз
говору. Я много лет езжу на 
Циолковские чтения, там 
люди занимаются разработ
кой теоретического насле
дия Циолковского. Вот они 
знают, чего хотят, имеют 
какую-то концепцию.

На такие конференции 
как нц^ешняя. как правило, 
приезжают люди для того, 
чтобы иметь возможность 
выступить, получить «га
лочку» и высказаться, чаще 
всего, чтобы только-себя по
слушать, или же за матери
алом для защиты диссерта
ции. А дело интересует 
очень немногих. Поэтому 
очень бы хотелось, чтобы, 
наконец, ушли мы от этой 
говорильни и занялись по
исками путей.

«Осознание - своего неве
жества — первый шаг к  об
новлению мира». —  это эпи
граф к уставу клуба «Энер
гия-2050», который я веду в 
своем институте. Мы дейст
вительно должны осознать 
сейчас свое невежество. Для 
педагога, учителя это глав
ное. Вести за собой людей 
мы имеем право только тог
да, когда сами из себя что-то 
представляем.

Цельбурнина Л. А., доцент 
кафедры РУССКОЙ и зерубеж- 
ной литературы Джаэкаэ- 
ганского педагогического ин
ститута;

< wWsi- ■
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— Организация, конечна, 
была превосходная: встре
тились люди самых разных 
направлений, с самыми раз
ными устремлениями, с об
щим желанием что-то сде
лать. чтобы на дичок наше
го высшего-среднего об
разования была успешно 
привита культура. Ожида
ла я. что будет выработана 
концепция общего плана, 
где бы нашли отражение все 
достижения и нужды в обла
сти проведения гуманитари
зации. Но этого не произо
шло. Просто еще не время. 
Всем пока хочется хотя бы 
высказать все, что наболело.

На мой взгляд, следовало 
бы обратить серьезное вни
мание на проблему одарен
ных детей. Они задыхаются 
в нашем «усредненном» 
пространстве, в то время как 
мы концентрируем внима
ние на среднестатической 
личности.

Многие вопросы оста
лись незатронутыми. Но 
всего и невозможно было 
предусмотреть. Ценно, что 
единомышленники нашли 
друг друга, а случайные лю
ди, отсеялись. Так что сбы
лось то. чего я и не предпо
лагала.

«Мы еще не сеятели ра
зумного, доброго, вечного». 
Нам еще нечего сеять. Мы 
пока лишь проращйеаем 
зерна». —  это слов» одного 
из участников конференции. 
Проращиваем так проращи
ваем, дай бог, чтобы урожай 
был хороший. Никто не то
ропит, не настаивает, чтобы 
засевали покрытое снегом 
пола.

НА СНИМКАХ: фрагменты 
конференции.

Фото Л. ШОСТАК.
Интервью провеле
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Будрт ли когда-нибудь по
рядок в о в 1Ц0 ЖИТИИ?

С ПОЛНОЙ уверенностью 
можно сказать, что никогда 
этого не будет. Мне при
шлось жить в общежитиях 
разных городов и вузов, в 
частности, в общежитиях Ир
кутского и Кемеровского, 
Уральского, Ленинградского, 
Московского университетов, 
жил в нескольких общежити
ях различных вузов Красно
ярска. Нигде и никогда в об
щежитиях я не видел поряд
ка. Хотя и здесь можно по- 
разному сравнивать: при
всей разгульной жизни сту- 
дентов-аспирантов Москов
ского университета порядка 
там больше, это я видел соб
ственными глазами, а мне 
пришлось пожить почти во 
всех общежитиях МГУ. Но 
при этом совершенно катего
рично можно сказать, что и 
преступления там случаются 
такие, что не дай Бог.

Говоря о проблеме поряд
ка и дисциплины а общежи
тии, с самого начала надо 
заявить; порядка здесь быть 
не может! Но порядком мож
но назвать отсутствие ЧП. 
Такой относительный поря
док в одних общежитиях су
ществует, потому что там 
удачно скрывают такие про
исшествия, в других —  за
крывают на все глаза. *и в 
третьих спасает просто сча
стливое стечение обстоя
тельств и т. д. Закономер
но для общежития по
стоянно наличие происшест
вий и они постоянно, как го
ворится, имеют место. И до
вольно в изрядном количест
ве.

Привычка ко всему подхо
дить аналитически и иссле
довательски заставляет ме
ня и в данном случае под
вергнуть теоретическому ана
лизу данную ситуацию, дей
ствовать прежде, чем пой
мешь, как же надо правиль
но действовать. Необходимо 
создавать теоретическую мо
дель взаимоотношения всех 
звеньев данного механизма. 
Хотя гораздо проще сделать 
всезнающую физиономию и 
удивляться "Тсаждому пост ав- 
ленному вопросу; что здесь 
выяснять? И так все понятно, 
надо закручивать гайки, уси
ливать дисциплину, навести 
строгий порядок.

Необходим широкий и до
статочно реалистичный взгляд 
на всю совокупность про
блем общежития, необходимо 
осмыслить и пОнять всю мно
гоаспектную сущность дан

ного вопроса. Сегодня не
возможно одними приказами 
сверху о немедленном наве
дении порядка (сегодня, как 
и всегда, невозможно) ис
править ужасное положение. 
Иногда у меня складывается 
такое впечатление; чем мень
ше люди понимают, что же 
необходимо делать, тем боль
ше они это непонимание 
компенсируют энергичной, 
экстенсивной активностью. 
Хотя, надо признать, что та
кой энергичный эадор может 
подчас все-таки давать ка
кие-то положительные ре- 
зльтаты, но в целом — это 
не метод. Сложная социаль
ная реальность требует аде- 
квантного, а не упрощенного, 
понимания проблем, в том 
числе общежития.

Общежитие как тип чело
веческого социума нуждает
ся в специальном социоло
гическом и философском ис
следовании, это требует и 
усилий, и времени. Но уже 
сегодня ясно, что без про
думанной. сбалансированной 
политики не будет никакого 
положительного эффекта.

Проиэошвл крах старых ме
тодов. Кто же придумает но
вые действенные методы?

Рухнули старые методы- 
наведения порядка. На
пример, раньше сущест
вовали графики посе
щения общежития препода
вателями различных кафедр 
факультета. Ну и что? Всем 
было ясно, что это не по
могает, но все равно снова 
и снова такие графики сос
тавлялись. и уж совсем не 
важно, посещают ли препо
даватели общежития или нет.

мой ставки эамдекана по 
общежитию вроде бы такая 
надобность отпала, когда пре
подаватель по принуждению 
приходит в общежитие, погу
ляет по этажам, эапишет в 
книге посещения, что около 
кухонь навален мусор, эапи- 
шет —  и спокойно пойдет 
домой. Гори все огнем яс
ным до следующего нескоро
го посещения. Самое глав
ное, что остается сама про
блема, которую никто не мо
жет решить. Это проблема 
«общаги» как модели малого 
социума. Такая особоконф
ликтная модель себя явно не 
оправдывает, но и отменить ее 
никто уже не в. силах.

Крах свветско-еоциалисти- 
ческой экономической систе
мы, развал всего, что может 
разваливаться, привели к поч
ти безвьпсодной ситуации, ис
править которую нет средств, 
сил и возможностей. Не из
вестно, когда удастся испра
вить все к лучше))|у, уповать 
на лучшее можно лишь умо
зрительно. Дай бог. чтобы не 
было еще хуже. Дополнитель
ные финансовые инъекции, 
улучшение материального 
фонда общежитий — все это 
способно в лучшем случае 
лишь чисто внешне изменить 
ситуацию.

Людям необходимы чело
веческие условия существо
вания. То, что казалось за
мечательным в 60-е годы 
(во многом так и было), в 
90-ё годы уже не является 
ни таковым, ни подобным. 
Многие здания устарели не 
только морально, но и физи
чески. Конечно, можно жить 
и даже учиться в землянках 
и других самых неблагоприят
ных условиях, но невозмож
но это делать вечно. Времен
ные трудности, превращаю
щиеся в вечные, уже не мо
гут быть героически преодо
лены, нужны другие подхо
ды.

По с ^ и  дела, слово «об
щежитие» является синони
мом понятия «общество», 
«сообщество» и  ясно, что 
не научившись уживаться 
вместе, людям с различны
ми характерами и убеждения
ми не только друзьям, но и 
врагам ничего существенно
го не изменит.

«Общежитский» образ жиз
ни —  это вынужденное сми
рение с теми условиями, ко
торые тебя не устраивают. 
Следовательно, такой образ 
жизни всегда вызывает у че
ловека внутреннее сопротив
ление, недовольство, тем бо
лее, что в обозримом буду
щем невозможно создать луч
шие условия. Наше бедное 
общество, наши нищенские 
возможности, которыми про
живающие были бы довольны, 
не дают никакого оптимизма. 
Надо быть реалистом, радо
ваться нечему, и утешаться 
нечем.

Человек идет жить в об
щежитие не из большой люб
ви к общежитию, а по причи
не безысходности. Поэтому 
и не приходится ждать от не
го любви к такого рода жи
лищу. Человек, который де
лает что-то по принуждению, 
никогда не будет делать это 
хорошо, в том числе, как это 
ни парадоксально, отравляя 
себе жизнь, лишь потому, что 
он живет не так, как хочет 
на самом деле. Да, матери
альные условия определяют 
эмоционально - психологиче
ский настрой человека, лю
дей, но мне думается, что 
именно свойство человеческо
го духа определяет особые 
параметры социальной жизни.

Общежитие есть аномаль
ная зона, возникшая из мас
совых пеихоаномальных лич
ностных зкецессов. Концент
рация раздражения, злобы 
приводит к нарушению моти
вированной деятельности. Во 
многом это объясняется чув
ством неудовлетворения, не
устроенности. Непроходящее 
раздражение рано или позд
но прорывается.

«Общежитский» образ жиз
ни — аномальный. Общежи
тие как временное жилье 
сродни ночлежки или прито
ну, Это особая коиминоген-

человека все раздражает, где 
рано или поздно происходит 
преступление.

Это определяется особым 
типом психологии пренебре
жительного отношения к не
комфортным условиям жизни, 
отртсюда проистекают такие 
явления, как гадливость, раз- 
рушительство, формируется 
хамско-плебейская психоло
гия. Хотя некоторые студен

ты делают ремонт за свой счет 
и стараются привести комнаты 
в более или менее жилой 
вид. Но когда они после V 
курса выезжают, комнаты 
оказываются разгромленны
ми. Странное явление? Или 
закономерное?

Общежитие как извращен
ный тип коммуны в итоге 
превратилось в нечто непо
нятное — не то казарма, не 
то нечто похожее на тюрь
му. Если судить по зарубеж-

образ жизни приводит к то
му. что студенты многое де
лают вопреки своим интере
сам, .в  частности, приводят 
имущество в негодность. 
Многим, П0-В1ЩИМ0МУ, это 
занягие доставляет даже ка
кое-то удовольствие. Здесь 
очевидно, возникают и пси
хические патологии. С точ
ки зрения социальной психо
логии это объяснимо: ненор
мальные условия жизни на
рушают психические функ
ции. нарушается мотивация 
поступков, раздражение и 
недовольство переходят в не
мотивированную злость, что 
может выражаться и в много
численных драках — тоже 
своеобразных символах об- 
жежитской жизни.

Нужна ли «теория обще
жития?» Необходимо разоб
раться в механизме жизне
деятельности общежития.

АНОМАЛЬНЫЙ
ОБРАЗ
ЖИЗНИ

ным фильмам о тюрь- Нужна хорошая теория, кото- 
мах, то комфортных условий рая' помогла бы разобраться 
там гораздо больше, чем в среди всех звеньев управ- 
наших общежитиях. Там на ления и контроля. Жутких 
каждого заключенного пола- картинок можно привести 
гается отдельная камера со много, очень много, но все 
своим санузлом. О чем мож- они объясняются одной тео- 
но говорить, когда на все об- 'ретической формулой, 
щежитие имеется один душ? Студенческое самоуправ- 
Или же. когда единственный ление не способно было ре- 
на этаже туалет в конце го- шить всех проблем по од- 
да перестает работать, о ка- ной причине: чтобы управ- 
ких гуманных ценностях мож- пять, надо иметь реальные 
но говорить? Я, конечно, из- методы воздействия, а этого 
виняюсь, что в одном обо- не было, нет и вряд ли ког- 
роте связываю такие пикант- да-нйбудь будет. Остаетсщ 
ные вещи, но ясно: легче го- метод угроз, но страх как 
ворить о гуманизме самом метод управления уже не ра
но себе, чем в такой привяз- ботает. 
ке. Общежитие является ан- ивтод наведения страха и 
тигуманным типом человече- „  гмвппня 
ского сообщества. При такой д^бого (пойманного) на- 
ясности еще более ясным яв- рущ^теля наказать не так-то 
яяется то. что в ближайшие как это ни странно,
десятилетия ничего не изме- казалось бы, существует та- 
нится. Ситуация, мягко гово- крайняя мера, как вы- 
ря. просто трагическая. Из- ^3 общежития. А вы
менять ситуацию одними ло- рорробуйте реально выселить 
зунгами и призывами, конеч- „арушителя. Вы за ним сна- 
но же, глупо. ĵgpa побегайте, вызовите, по-

Этот образ жизни унижает пробуйте отобрать у него 
достоинство человека. Сегод- пропуск, имущество общежи- 
ня ни государство, ни ин- тия, выписать его паспорт, 
ститут, ни факультет не мо- который до последнего вре- 
гут обеспечить нормальной мени давал прописку сразу 
жизни для молодого челове- на пять лет и многие даже 
ка. Затраты на общежитие отчисленные из института 
вроде бы не маленькие, что- продолжали пользоваться 
то все-таки делается, но де- пропиской общежития. Прав- 
лается мало. да, сейчас собираются де-

Общежитие как бытовая лать прописку на каждый но- 
сторона учебного процесса, вый учебный год, но что из 
вуза не может не влиять на этого получится, будет вид- 
формирование умонастрое- но в дальнейшем. Почти не 
ний студентов. Если в об- действует метод запугивания 
щежитии нет условий для нарушителей порядка, 
нормальной жизни, то. как Метод наказания, нагията- 
правило, нет и условий для ния страха, 
подготовки к занятиям. Не Конечно, это более дейст- 
является ли это одной из венно, чем простое уговари- 
причин отсутствия культа уче- вание и увещевание, но в 
бы? итоге неэффективно.

Аффективные эксцессы Появился ответственный за 
жизни в общежитии проявля- воспитательную работу в рек- 
ются в подлинном скотстве торате, аналогичный пост 
многих студентов. Гадли- есть и в дирекции Студго- 
вость доходит до таких мае- родка. Но насколько эффек- 
штабов, что думаешь, может тивны данные должности? 
быть, ^ я  этих людей необ- Как люди, занятые на дан- 
ходимо проводить обучение, ных постах, могут чем-либо 
пардон, пользованию унита- существенно помочь тому или 
зами, так как складывается,, иному общежитию? Сейчас 
такое впечатление, что мно- больше всего нужна реаль- 
гие видели впервые сие муд- ная материальная помощь, а 
реное достижение цивилиза- не декларативное руководст- 
ции. Гадливость доходит до во.
весьма изощренных форм и Между различными струк- 
проявлений. Смотря на это. турами управления сущест- 
думаешь: каким должен быть вуют довольно болезненные 
тот или иной человек, совер- противоречия, есть опреде- 
шающий такие низкие по- ленный накал между, напри- 
ступки? ' мер, студенческим профко-

При заселении важно изна- мом и дирекцией Студгород- 
чально заложить как мож- ка. И эти противоречия, на 
но меньше конфликтов, но мой взгляд, вызваны тем. что 
это не всегда возможно. Ра- разные подразделения и 
но или поздно людей изма- структуры вынуждены дубли- 
тывает постоянное раздраже- ровать друг друга,- 
ние. недовольство всем. Явно несовершенными яв- 
Именно условия жизни де- ляются механизмы поселе- 
лают столь злобными и от- ния. Эго позволяет из года 
ношения людей, друг к другу, в год селиться тем студен- 
Можег быть, и вся страна там, которые своим поаеде- 
таким образом превращена из нием явно дискредитировали 
o 6 uiecTB3 в овшежитил ге в п  Д п т-гч тп ч ч п  м н о го  л о о -

называемых «нелегалов». Не
совершенная система поселе
ния дает возможность селить 
чуть ли не людей со сторо-
i«rl.

Как же студент может по
селиться в общежитие? Пос
ле того, как его заявление 
рассмотрено, ордер подписы
вают председатель студенче
ского совета, дирекция Студ- 
городка, председатель студ- 
профкома. К  тому же по при
казу редаора ордер недейстт 
вителен без визы декана или 
замдекана. Структура закон
ного поселения, мягко гово
ря, перевернута. Кто же и 
как должен поселять студен
та? Если селят все. а за все 
последующее отвечает толь
ко декан или замдекана, это 
нормально? Я считаю, что ор
дера должен выписывать 
только замдекана по обще
житию, он же должен ре
шать: выселять или нет то
го или иного студента. Есть 
предложения одновременно с 
выселением из общежития 
исключать из института. Что 
вы об этом думаете?

Получив неожиданное на
значение в должность зам
декана по воспитательной ра
боте, я, естественно, заду
мался, а можно ли воспи
тать? Нужен ли воспитатель, 
если этих людей уже воспи
тала жизнь и гораздо больше 
воспитывают сами условия 
жизни в общежитии? Ясно, 
что официозное искусствен
ное воспитание эфемерно так 
же, как и порядок — са
мая иллюзорная попытка вос
питать коммунистическую 
личность. Может, тогда ну
жен и воспитатель в должно
сти декана, замдекана или 
любого преподавателя, по 
графику обязанный посетить 
общежитие? Может быть, ну- 
жет быть, и для многих сту- 
в руки столь любимую на
родом ПР-73, так называе
мый «демократйзатор», и 
пусть наводит порядок. Мо
жет быть и для многих сту
дентов это будет гораздо по
нятней?

Общежитие ISfe 3 когда-то 
занимало первое место сре
ди других общежитий Студ- 
городка, но за последние го
ды превратилось в одно из 
самых знаменитых no разным 
скандальном происшествиям. 
Сформировался присущий 
каждому общежитию психо
логический микроклимат, из
менить который сложно да
же за год. Необходимо, как 
минимум, несколько лет не
которого порядка.

В этой связи хотелось бы 
предложить провести в газе
те «Политехник» конкурс на 
лучшую дееспособную про
грамму общеинститутской по
литики в общежитии. Я не 
боюсь показаться смешным 
по сравнению с теми суро
выми всезнающими людьми, 
кто абсолютно уверен, что 
порядок в общежитии зави
сит от коменданта или де
кана. Это верно лишь в един
ственном случае, когда у ру
ководителя есть достаточная 
власть, независимость от вы
шестоящих и совокупных на
чальников всех мастей и ран
гов. Зачем нужен деканат, 
если он не может в принци
пиальном случае по собст
венному усмотрению высе
лить того студента, который 
по причине антиобществен
ного поведения не должен 
проживать в общежитии. Вы 
улыбаетесь? А попробуйте в 
середине учебного года вы
селить студента из общежи
тия. даже когда на это есть 
достаточные основания (пьян
ка, дебош, драки)? На прак
тике это трудно сделать да
же при помощи милиции. Вы 
сначала поймайте этого сту
дента, днем его нет. а после 
23.00 он вам не откроет 
дверь. Да что и говорить, 
хитростей здесь много.

Надо не лукавить и кате
горично заявить ясно и од
нозначно; институт не обя
зан всем студентам давать 
общежитие. Надо смотреть 
поавде в лицо — в напгей 
нищей стране институт то
же организация бедненькая и 
не располагает возможностя
ми обеспечения всех студен-
ТОР

тарной норме. В противном 
случае благодетельность при
водит к совершенно противо
положным результатам. Опти<̂  
мально, чтобы в одной ком^ 
нате жил один человек или 
же студенческая семья. И 
еще такой смешной и груст
ный призыв; «Граждане сту
денты! Не заводите рано де
тей! Этим вы обрекаете их 
не только на весьма неком
фортные, условия жизни, но 
и сами себя лишаете возмож
ности профессиональной 
карьеры. Будьте гуманны к  
своим детям!» Например, де
ловые американцы заводят 
детей чуть ли не к сорока го
дам. ну это их, конечно, де
ло, у нас свой путь само
бытного развития. Только как 
бы нам все-таки вырваться из 
нищеты?

Необходимость поделить
ся опытом, оценками, оаз- 
мышланиями. Не хотелось 
бы оставаться на уровне не
довольства теми или иными 
отрицательными явлениями, 
необходимо найти способы 
их разрешения, одними при- 
каЭ1зми здесь не обойтись, 
такая сторона жизни высше
го учебного заведения, как 
общежитие, тем больше влия
ет на учебный процесс, чем 
меньше она благоустроена.

Если об общежитии не 
вспоминают, значит там все 
нормально. Если 66 этом при
ходится постоянно слышать, 
делая при этом то ли не
довольное, то ли озлоблен
ное лицо, значит существукз- 
щая политика администра
ции недееспособна.

Подходы к выработке поли
тики общежития.

Думается, что надо серьез
но обсудить эту проблему, 
обменяться мнениями, не жа
лея времени и сил. Что здесь 
теоретически неясного? Есть 
здесь, конечно, дискуссион
ные моменты, но на практи
ке больше всего материль- 
ных проблем.

Как изменить ситуацию? 
Ввести одиозно-жесткий ре
жим проживания, усилить ка
зарменные методы наведения 
порядка?

Многие студенты делают 
ремонт в комнатах только за 
свой счет, красят, оклеивают 
стены обоями. Должен ли 
институт оплатить их затра
ты на ремонт? Или же ребя
там надо сказать со всей оп
ределенностью: хотите при
лично отремонтировать ком
наты —  тратьте собственные 
деньги, а наш институт —  
организация нищая и вам 
рассчитывать не на что.

Какие могут быть кыходы 
из соэдавшягося положения? 
Есть мнение, что порядок в 
общежитии можно навести в 
единственном случае —  ес
ли его перевести на коммер
ческую основу, то есть пре
вратить его в организацию, 
способную зарабатывать 
деньги и эти деньги пускать 
на ремонт, улучшение усло
вий жизни, расширение сфе
ры услуг, строительство но
вых корпусов. С точки зре
ния эффективной экономики, 
любая необходимая деятель
ность должна быть выгодна. 
Сейчас же получается себе 
дороже. Скупой платит дваж
ды. Нищий бюджет высшей , 
школы, мизерные дотации на 
общежития оборачиваются в 
итоге специалистами, не под
готовленными не только про
фессионально. но и социаль
но, что приводит к порожде
нию . новых социальных ано
мальных явлений. В итоге ди
кий парадокс: человеческое
общество не гуманно по от
ношению к студентам, к се
бе самому.

Я понимаю, что с какими- 
то идекми кто-то будет не 
согласен, нр в том и состоит 
интерес: зачем писать то, с 
чем все согласны? Этой ста
тьей я хотел бы пригласить 
всех заинтересованных к об
мену мнениями по столь важ
ному вопросу, насущно зло
бодневному и неприятно бо
лезненному — как сделать 
Обчгежитие нормальным жиль
ем для студентов, исходя из 
тех скудных юзможностей, 
которые сегрдня для этого 
имеются?

R КОЛМАКОВ.
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овощи
ВПРОК

АССОРТИ '

На трехлитровую банку:?— 
8 свежих огурцов; 2-3 бу
рых помидора; цветная капу
ста (маленькими кочешками); 
2-3 целых луковицы; 4-5 до
лек чесно1ка; 1 корень пет
рушки; 1 корень сельдерея; 
2-3 болгарских перца; немно
го хрена, укропа. Все наре
зать, разложить в банки. 
Сверху забтъ  куском све

жей капусты, залить рассолом. 
Заливка: 1,5 литра воды, 4 
столовые ложки сахара, 2 
столовые ложки соли. Все 

прокипятить, добавить 0,5 ста- 
м н а  9% -го уксуса. Залить 
овощи и пастеризовать 15 
Минут.

САЛАТ ИЗ ЗЕЛЕНЫХ 
ПОМИДОРОВ

.'А
3 килограмма зеленых по

мидоров; 1,5 кг лука репча- 
W o ;  1,5 кг моркови. Наре
зать помидоры долькаии, 
морковь на терке, лук коль
цами. Засыпать 100 г соли, 
залить горячим маринадом и 
кипятить 30 минут, помеши
вая. Маринад; 300 г подсол
нечного масла, 300 г саха
ра, 300 г 9% -гр уксуса (или 
8 чайных ложек эссенции) ,-1 
<2 стручка горького перца, 
ЗОО г чеснока. Перец очис
тить, кипятить в расоле пор- 
1(иями по 7 минут. Горький 
перец и чесно.к перекрутить 
на мясорубке. Перцы пере
кладывают заправкой.

1  САЛАТ ИЗ ПОМИДОРОВ 
КРАСНЫХ

Рассол: 1л воды, 2,5 сто
ловых ложки сахара, 1 столо
вая ложка (с горкой) соли, 5 
штук горького перца, 5 лав
ровых листов. Рассол вскипя
тить, влить 1 столовую лож- 
уу уксусной эссенции. Этим 
рассолом залить банку с са
латом. Помидоры нарезать 
крупно, морковь тонкими 
кольцами, лук — кольцами, 
петрушку — листиками. Ук
ладывать по рядам.

ПрОстерилизовать и укупо
рить герметично крышками.

БУДНИ <сПУТИИЬЬ
Мяло кто наслышан «  нашем института об атом от

ряда. Лучше всего его анают а посаякв бПасчаискоар, 
где он побывал дважды. Умаяыа руки ребят надолго аа- 
помнят в атом местечка. Итак, отряд «Путина» и его 
комамдир Д. Тепляков, студант факультета автоматики w 
вычиснитаяьной тяхинки.

— Дима, намного расскажи об отряде.
—  Наш отряд в составе 80 человек работал в СахаЛин- 

Ь ОКОЙ, области в вышеназванном поселке. Занимались пере.
работкой свежей рыбы, включая полный технологический 
ЦИКЛ: от обработки до погрузки бочек в вагоны. Работа 
очень тяжелая, 12-часовая рабочая смена, но, как мне 
кажется, именно это и сплотило нас накрепко.

Б е й г Онежского залива, где мы располагались, очень 
живописный и мало чем отличается, например, от Крым
ского побережья. Отряд состоял не только из представите
лей политехнического института, но и студентов медицин
ского, торгового институтов. Абаканского пединститута и 
^ледучилища.

— Многие студенческие отряды КрПИ возвращаются Ц 
1мвст дислокации разочарованными: плохие условия про
живания, ниакиа заработки, равнодушие со стороны ру
ководства хозяйства. Как выглядит влш отряд на атом 
фоне?

— «Путина» жил в прекрасном лагере, где раньше на
ходился Дом отдыха. Корпуса в хорошем состоянии. Так
же обстояли дела с питанием. Да и по сравнению с дру
гими отрядами заработки у нас гораздо приличней. К 
тому же по решению Сахалинского областного комитета 
КПСС работающие студенты налогом не облагались. Не 
знаю как получится в этот раз, но в прошлем году все 
бойцы получили по почте премию от хозяйства, е ко
тором мы работали.

Хочется подробнее оказать об администрации поселка. 
Видно, там в цене рабочие руки. И ни одна наша прось
ба не осталась без ответа. Частые экскурсии, свежий и 
чистый воздух вызывали ощущение бодрости, задавали 
тон в работе.

— Как справлялись сибиряки с непривычной для них 
работой?

— Поначалу труд кажется непосильно тяжелым, но по
степенно стараешься найти интересные моменты в ра
боте. Пожалуй, это и не давало расслабиться. Да еще 
то,'что продукт нашей обработки дается потом и кровью 
рыбакам. Мы прекрасно понимали, что рыбу после ловли 
нужно поскорее обработать, иначе она будет непригодна 
в пищу. В каждом коллективе люди собираются разные, 
бывают и лодыри. Но у наа^.таких не было. И в этом, 
я считаю, повезло с мастерами и бригадирами, которые 
могли с любым человеком найти общий язык.

— Удавалось ли встречаться с другими ССО, находящи
мися на Сахалине?

— На Сахалине до сих пор сильные стройотрядовские 
традиции. Поэтому нередко наши ребята, становились уча
стниками фестивалей студенческих строительных отрядов, 
общались с бойцами отрядов из Киева, Москвы, (Молдо
вы, Омской области. Приятно, что на таких мероприятиях 
царила атмосфера общего подъема, можно было погово
рить с любым стройотрядовцем, даже не зная его.

— Есть ли наметки на следующее лето?
— , Собираюсь организовать отряд и снова поехать в 

тот же самый поселок. Но есть небольшая -проблема, с 
которой мы постоянно сталкиваемся. Это практика. Мно
гие командиры ССО политехнического института пытают
ся разрешить эту проблему, но тщетно. Между тем, в 
других вузах страны она решается довольно просто, пу
тем переноса практики на другое время года. Лето ос
тается свободным. Гораздо выгоднее и самим студентам- 
бойцам отрядов, и тем хозяйствам, где находится отряд, 
чтобы из года в год выезжала одна и та же бригада.

М. ПЕТРОВА.

гГород на страницах «Вечерки»
Привычно, когда газету ка- 

''чйийют читать с четвфгдй 
П&юсы. Понятно, там «раа- 

лцакалочки». необходимвя, 
«•■формация программа i«* 
Аввидвния наконец. Наши 
«оллеги из центральных газет 
заметно уже раскачали этот 
стереотип, а «Вечерний

{;расноярск» делает е-о 
е самого первого номера Се
годня их перевалило щ сот
ню — выпусков краснояр
ской «Вечерки», но принцип 
— чго5ы газета читалась с 
первой до четвертой страни
цы — только оттачивается 
обретает более четкие фор-

В сентябре состоялся беспрецедентный заплыв по реке Енисей от Дивногорска до 
Красноярска. 34 километра проплыл чемпион первых Всесоюзных соревнований по плава
нию в холодной воде Ю. М. Лопатин, слесарь нашего института.

Фотокорреспондент запечатлел Юрия Михайловича в момент «причаливания» к бе
регу в Красноярске. Есть рекорд! Похвально, что именно наш сотрудник рискнул сразить
ся с могучей рекой. Раньше такие «номера» даром не проходили. На дальнейшие подоб
ного рода выступления Юрий смотрит с оптимизмом и надеждой, собирается выступать 
за рубежом.

Поддерживать а себе силы, не падать духом ему помогает вера. Какая? Узнаете в бли
жайшем номере «Политехника».

ПУТЬ в СПЕЛЕОЛОГИ НЕДОЛОГ
в выходные и будние дни 

летом и зимой сотни жите
лей нашего города покидают 
свои квартиры с . одной це
лью —  окунуться в красоту 
сибирской природы, вдох
нуть полной грудью целебный 
лесной воздух. «Столбы» и 
«Мана» — эти замечатель
ные места известны и попу
лярны не только у нас, но 
и в других уголках страны. 
Но не только ими славится 
наш край. «Бирюса», «Сыя», 
Шорский район эти наз
вания не дают слать спо
койно многим людям, кото
рые любят увидеть то, что 
недоступно простому турис

ту. З ти  люди — спелеологи.
Прекрасные подземные 

дворцы... Грандиозные гроты, 
во тьме которых теряется 
луч фонаря, изумительные по 
красоте залы, усеянные, ста
лактитами, растущими во 
мраке и безмолвии наруша
емом лишь звонкой капелью, 
не одну тысячу лет. Водо
пады каменного молока, на
веки застывшие на камен

ных стенах, подземные озе
ра, невероятные по своей 
прозрачности, каменные цве
ты, причудливые лабиринты 
ходов. Стоит преодолеть да
льний путь, чтобы увидеть 
эти чудеса.

В крае более 200 пещер. 
Есть громадные пещеры про
тяженностью десятки кило
метров, есть сложные вер
тикальные. для прохождения 
которых требуются не только 
определенная смелость, но 
и навыки работы со спелео
снаряжением.

НО сегодня мы хотим рас
сказать не о туристах, ко
торые проникают в подзем
ные дворцы из похвального 
любопытства, зачастую ос
тавляя за собой горы мусора 
и осколки на месте древних 
сталактитов, а о спелеологах- 
слортсменах. Это настоящие 
профессионалы в своем деле. 
Именно им доступны лиэбые, 
самые сложные пещеры. Сек
ция спелеологии существует 
и в политехническом инсти
туте.

мы.
у городской общее гвенно- 

политической газеты нет за- 
П{)етных тем; мы спорим.-во<» 
' лашаечся. вь'скаэываем свою 
позицию и даем возможность 
высказаться другим. Поли
тическая палитра соперни
чает с духовным возрождени

ем уголовнгм хроника рьст 
пальму первенсгва у Ретро
града тем,| любси З 1чалена 
так же смело, кяк поиски 
фирм самовыражения про
грессивных сил меспЮ'О де
путатского корпуса

Нам не обойтись без чита
телей в первую очередь по
тому что вы наши критики 
и оппоненты старите пробле
му спрашивает и ждете от- 
ветл на  с о и й  вопрос, а п о р о й  
подскааывэс:е такую 1вму, 
которую lie всякий журнатис1 
смо- бы з.|ЧР-игь И чы 
благодарны вам аа внимание 
*  себе 31 сотруяничестви в 
С1Ч0М хорошем смысле это
го слона

Не так дапно открыта под
писка на паше издание а 
звонки и просьбы подписать
ся НА «Вечерний Красноярск»

стали nociynaib едва ли не 
через месяц после нашего 
рождения.

Теперь кажется р с р  барс" 
ры сняты, так что став на 
1ЧИМ гюдпис'<№оч вы счо 
«■ere имегь у себя не только 
самые имгересн! е нопосги 
городской жизни, но и са
мую разнообразную рекламу, 
прочесть обьячтения и пред 
ложить сорожанзч что нибудь 
купить или обменять, или по 
мочь разыскать.. Глзвта по 
прежнему будет выхо,'\итг 
три раза в неделю но v «ее 

ещ" и прилотчение 
называется «Досьот 1ач 

можно мэйти детохтиаы на 
тобой ркуг понзбрзться к-ка- 
ремых» фактов. Цена подпис 
ки на год — Э руб. 36 коп. 
Цена одного номера приложе
ния -  80 коп И еще (дгя

Основная цель работы сек
ции в течение сезона —  еже
годная летняя экспедиция н а ' 
Кавказ. Подготовка к  ней 
включает тренировки в спорт
зале, на «Столбах» и.койеч- 
«о, в пещерах края, где от
рабатываются основные на
выки прохождения.

ЭкспедиС!ия на Кавказ — 
это первопрохождение пе
щер, сложное и опасное де
ло. Трудно все —  начиная 
от заброски к базе с пред
горий Кавказа и заканчивая 
требующей большой выносли
вости и умения работы в 
самой пещере.

В этом году наша экспе
диция работала на Бзыбском 
хребте Кавказских гор. Ребя
та продолжили обследование 

пещер «Форельная», «Студен
ческая», «Изабелла», нашли 
несколько пещер, обещающих 
быть весьма перспективными. 
Возможно, за некоторыми из 
н и х . скрьшаются огромные 
системы подземных ходов.

, Одна из этих пещер имеет 
входной колодец глубиной 
120 метров — это четыре 
девятиэтажных дома, постав
ленных один на другой. Но 
пещер| обещает многое. Что 
за этим колодцем? На этот 
вопрос должна ответить, сле
дующая экспедиция, которая 
состоится в августе-сентябре 
1991 года.

Кто хочет более подробно 
узнэть о работе соции и
попробовать себя ■ этом
трудном и уэлокательном 
дело, ждем каждый четверг 
с 19-00 до 21-00 в краевом 
клубе спелеологов по адресу: 
пр Мира, 98 (вход со дво
ра), телефоны: 27-52-75, или 
22-28-70.

М. ШАПИРО,
руководитель спелеосекции 

«Политехник».

вас это будет важно) стои
мость одного номера «Ве
черки» в розницу — 8 коп . 
сюимость того же номера 

по подписке — 6 коп. Так что 
подписчиком быть гораздо 
дешевле

«Вечерний Красноврск» —  
газете горожан. Горожане —  
главные авторы нашей газа-

Наш индекс — 52277. Под
писка принимается во всех 
отделениях связи, а также вы 
можете обратиться к уполно- 
моченно1чу по подписке на 

вашем предприятии. Приятных 
вам вечеров с 
Красноярском»!

Редяктар
А. П. АНТОЛИНОВСКАЯ.
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